

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.  
 Resto de España al mes 3'00 »  
 Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos  
 Número atrasado . . . 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Redacción y administración: Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16. Teléfonos, 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MAXION

:: No se devuelven los originales ::

Año L.

Mahón, lunes 7 de Agosto de 1922

Núm. 14.789

## Régimen de retiros obreros

La coincidencia del aniversario de la implantación del Retiro obrero obligatorio y la promulgación de la ley de recargo en las herencias justifican la conveniencia de exponer el estado de aplicación de dicho seguro en nuestra región y la trascendencia de la nueva disposición legal.

Implantado en 24 de julio de 1921 con carácter obligatorio el seguro para la vejez obrera, se ha logrado hasta presente y después de vencer las iniciales resistencias que el desconocimiento del mismo y la oposición de algunas organizaciones patronales ofrecieron a su aplicación, la inscripción en el régimen del retiro del personal asalariado de unos 12.000 patronos; la afiliación global de varias asociaciones profesionales y de gremios y la colaboración de algunas entidades obreras, llegando a 300 mil el número de los asalariados actualmente inscritos en la Caja Colaboradora de Cataluña y Baleares.

Precisa, sin embargo, para que el régimen de retiros alcance su máxima eficacia que sus prescripciones sean aplicadas por la totalidad de los elementos patronales y que, además, los propios asegurados colaboren al mismo con sus aportaciones voluntarias para anticipar la edad o aumentar la cuota del retiro, por constituir un capital herencia y en todo caso, para gozar de los importantes beneficios del seguro complementario de invalidez.

A dicho fin y además de una amplia labor de propaganda de los beneficios inherentes a dicho seguro, ha de aplicar la Inspección del Retiro obrero con el mayor rigor, las sanciones legales establecidas a aquellos patronos que dejaren de cumplir, con manifiesta contumacia, las prescripciones del retiro obrero obligatorio.

Si las precedentes consideraciones no bastaran para convencer de la necesidad de una integral aplicación del régimen de retiros, la publicación de la nueva ley de re-

cargo en los derechos reales, habría de constituir motivo suficiente para que ninguno de los asalariados en él comprendidos, dejare de ser inscrito en dicho régimen.

Nota característica ha sido, en el proceso de aplicación del retiro obrero, el cumplimiento gradual de todas las prescripciones establecidas; por esto, el precepto reglamentario de engrosar el fondo de capitalización para los obreros mayores de 45 años, a fin de que pudiesen recibir inmediatamente los beneficios del seguro, ha tenido efectividad en la ley relativa a reforma tributaria de 28 de julio último, en la que se establece un recargo de un 5 por 100 sobre el capital transmitido por herencia entre parientes desde el quinto grado inclusive y extraños para acrecentar el importe de las libretas de capitalización de los asalariados comprendidos en el régimen legal de retiros obreros, que tienen más de 45 años de edad.

La falta de inscripción de los asalariados en el referido régimen o la exclusión de alguno de ellos de las hojas de inscripción y de Altas, ya no implicará solamente en lo sucesivo la infracción de un precepto legal, para la que podría hallar el patrono aparente justificación en la concesión de otras ventajas a sus obreros, sino la privación especialmente para los del segundo grupo de asegurados, de la parte de beneficios económicos que el Estado concede a los afiliados al régimen de retiro obrero, mediante la referida ley de recargo a las herencias.

Por todo lo expuesto, la Inspección del retiro obrero apelando más que a los resortes coactivos, a las finalidades de justicia y de pacificación social que informan el referido régimen, confía lograr la eficaz y sincera colaboración en la integral aplicación del retiro obrero obligatorio, lo mismo de los elementos patronales que de las clases obreras de Cataluña y Baleares.

## La actualidad novelada

LABOR PARLAMENTARIA

En la playa de San Sebastián, tumbados en la arena y en traje de baño, hallábase reunidos varios diputados a Cortes.

Derivó la conversación hacia el asunto de las dietas. Todos mostraban su conformidad por haberlas obtenido: solo uno, medrosamente, se atrevió a insinuar que no estaban en relación con el trabajo que costaba ganarlas. En vista de esta salida de tono, los compañeros arrojaron sobre él puñados de arena, hasta dejarlo como a un ministro de la Gobernación en los debates sobre elecciones.

— Si tú no has trabajado nosotros sí — exclamaron los demás a coro —, y para que te convenzas de ello, ahora mismo pedimos lápiz y papel, y cada cual que anote su labor más esencial durante la presente legislatura.

— Eso es, y el que haya trabajado más, a ese le obsequiaremos con un banquete los otros. Depositaron en el bolso de labor de una señorita las respectivas papeletas. Cuando estuvieron todas reunidas, se procedió a la lectura por aquélla, en alta voz.

«Apoyé concisamente un proyecto de carretera, que beneficiaba a un pueblo del distrito, donde poseo una finca».

«Pedí aumento de sueldo para todos los que disfrutaban del Estado».

«Voté con el gobierno en todos

los asuntos que le interesaban, y con las oposiciones... cuando coincidían con aquél».

«Hice muy ilustres a todas las ciudades de mi distrito y apadriné a todos los hijos de caciques y caciquillos».

«He conseguido tres credenciales en Instrucción para otros tantos amigos analfabetos».

«No han ido a la guerra los hijos de las personas que me sirvieron, y los que por fuerza marcharon, empalman las licencias».

«Confieso que no he ido a las Cortes, sino a jurar el cargo».

Como la dama era muy discreta e inspiraba confianza a los jóvenes diputados, la encargaron que estudiase bien todas las papeletas, mientras ellos tomaban el baño.

En cuanto salieron, presentaron ante ella, mojados, en las greñas sobre la frente, pálidos por el largo remoión y con los ojos irritados por las sales marinas.

— Vamos a ver, señorita: ¿Cual de nosotros canta victoria?

— En mi concepto — contestó con firmeza —, el que de ustedes merece bien de la patria, es el que solo se acercó una vez al Parlamento. Es decir, el que no hizo nada contra ella.

Fué tal la alegría de quien alcanzó tan preciado galardón, que estuvo largo rato revolcándose por la arena.

LEVANTINO

## El Emperador japonés y su pueblo

No sin haber levantado vivas protestas por parte del partido nacionalista japonés, el príncipe imperial pudo emprender una excursión a Europa. Fué la primera vez que «un descendiente de los cielos» ha sido autorizado para salir del «sagrado suelo de su país». ¡Profanación!

¡Sacrilégio! clamó a voz en grito...

Esto nos parece ininteligible a nosotros, europeos, tanto difiere nuestra mentalidad de la del Extremo Oriente. Más el hecho de la adoración que el pueblo japonés profesa a su Emperador es cierto y

lo prueba este otro hecho que acaba de ocurrir, relatado por la prensa japonesa con elacuentísima sequedad:

«Entre los escombros de la Escuela primaria de Naijo, destruida recientemente por un incendio, hallóse el cuerpo carbonizado del maestro. Este leal funcionario ha perdido la vida por haber penetrado en el edificio envuelto en llamas para salvar de ellas la fotografía de nuestro Emperador colocada en una pared, delante de los bancos de los escolares.»

Hacerse matar para salvar a su señor es rasgo heroico repetido en la Historia; pero ¿habría encontrado algún granadero de la célebre Guardia francesa capaz de sacrificar su vida para sacar de un incendio un retrato de Napoleón?

Si ese caso de locura fuese único en el Japón, la cosa no pasaría de una rareza; pero el caso es que se ha producido en ocasiones análogas en ese país donde los incendios son frecuentes devorando en pocas horas barrios enteros. El «Tokyo Asahi» recuerda otra historia todavía más atroz:

«En las mismas circunstancias — dice — un maestro de Escuela, ha veinte años, que no pudo conseguir salvar una fotografía imperial, ni hacerse matar por el incendio, se condenó a sí mismo, presa de la mayor desesperación, al terrible suplicio del «hara-kiri», abriéndose el vientre. La ciudad le hizo solemnes funerales y adoptó a sus hijos.»

El diario popular «Hochi» comenta en los siguientes términos el primer caso del maestro carbonizado:

«Pudiera parecer excesivo el correr a la muerte para salvar un retrato del Emperador; pero es el deber estricto de un preceptor que encargado de inculcar a sus discípulos una devoción sin límites a todo lo que se relaciona con la sagrada persona imperial, halla ocasión de demostrar que sus preceptos emanan del corazón y no solamente de los labios. En verdad, es

obligación del gobierno el honrar a ese hombre como si hubiese muerto por la patria...»

¡Cosa sorprendente! Alrededor de Su Majestad Imperial no se dan pruebas de ese feroz estoicismo. El «Kokumin» atribuye las siguientes palabras al conde Yanagiwara:

«Lamento que ese maestro se haya visto en tal necesidad y creo que si el hecho llegase a conocimiento de S. M. derramaría lágrimas...»

«Sería de desear que por el ministerio de Instrucción pública se ordenase que, en las Escuelas, se colocara el retrato del Emperador en lugares fácilmente accesibles, caso de un siniestro.»

Mas es dudoso que tan justas manifestaciones hallen eco en el pueblo japonés, que no consiente se le suavicen sus deberes, ni que se rebaje a su ídolo. La gloria de los orígenes celestiales de su Soberano resplandece sobre él y acepta de buen grado ese concepto de su Monarca. Un descendiente de los dioses, absoluto, infalible, creador y manantial de todo poder. El pueblo no tiene otra razón de existencia que la de venerarlo pura y simplemente, sin discusión, como mandatario de los dioses.

El Emperador sigue siendo para su pueblo el desciente de esos Mikados de la antigüedad, tan fabulosamente poderosos que se condenan a una inmovilidad absoluta, durante varias horas, cuando reciben a los embajadores extranjeros, para que la menor inclinación de su cabeza a la derecha o a la izquierda, no desencadena sobre la mitad del mundo el huracán y el rayo...

CH. T.

## Señores dibujantes

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe 11, se ha recibido una nueva remesa de tinta china, en negro y colores varios, de inmejorable calidad.

## España y América

### La visita de Marcelo T. de Alvear

De entre toda la maravillosamente sonora literatura hispano-americanista — que respetamos, porque somos hombres corteses, pero que no compartimos, porque somos hombres de acción, — exprimiéndola bien, no habríamos de sacar el jugo que ha de producir la visita a España, del Presidente electo de la República Argentina, el sutilísimo político platense, de limpia y noble prole española don Marcelo Torcuato de Alvear.

España, vieja, cansada de alumbrar razas, hasta de lactar pueblos no tiene más porvenir atractivo que el de América, la América latina, aquella que a despecho del mar se confunde y ensambla con nosotros mismos.

La América latina, joven, con la sangre hirviente, necesita de la experiencia de Europa para seguir adelante sin tropiezos. Y en Europa tiene algunas tías empeñadas en actuar de madres, pero la madre es una, y buena, y condesciente, y amorosa: la madre única, España.

Para América, en el terreno positivo, España no significa peligro alguno de absorción ni cabe esperar de ella secretas rapacidades. Cualquiera otro país, por el hecho de ser más ambicioso, le sería más temible.

El idioma, el espíritu, la pasión

nos hermanan asombrosamente y acaso por esto mismo, como hermanos de carne y hueso, no hemos llegado a entendernos, en fuerza del parecido.

La visita de Alvear, joven, culto, de abolengo hispano, puede ser el punto de partida de la efusión y la cordialidad verdadera de España y Argentina. Estamos ansiosos de entendernos y solo falta que uno nuestro Rey, joven y resuelto, o el Presidente argentino, de espíritu amplio, acuerden el instante del silencio nuestro con la palabra argentina y el silencio argentino con la palabra nuestra, porque hablando todos a la vez, ahoga nuestros clamores el ruidoso lirismo de la raza.

Bésense nuestros labios, pero no solo por el dulce placer de besar, sino para partirmos el piñón simbólico; que los hombres no viven de himbos ni de loas.

Saludemos, pues, en la persona de Alvear, el principio de una nueva política de hermandad más que de aproximación, haciendo votos por la prosperidad de la hija matrona, con el mismo entusiasmo que los hacemos por la de la madre anciana.

L. ALMERICH

rica, rodeado de obreros que entraban al fin en un edificio que les parecía inaccesible... Y agraciado a la adhesión que le demostraban sus rudos alumnos enardecida su sangre plebeya, Xuanín, entre aquellos hombres sencillos se encontraba más a su gusto que entre el público refinado, burgués, de sus conferencias de los jueves.

Era una época de alegría, de gozo; época de triunfo, de victoria; dónde quiera que hablaba Pardiñas se le acogía con aplauso, se le premiaba con ovaciones entusiastas. El Eco de Ribreda trascribía casi íntegros sus discursos y le glosaba con muy lisonjeros comentarios; varias revistas pedíanle su firma, y en los diarios madrileños aparecían telegramas dando cuenta de los progresos de la obra «iniciada en la Universidad de Ribreda por el infatigable doctor Pardiñas, uno de los más distinguidos miembros de la juventud intelectual española»; donde quiera que mirase en el teatro, hallaba fijos en él unos gemelos que le avizoraban curiosos; al aparecer en los salones la sonrisa con que se acoge a las personas que gozan de simpatías brillaba en todos los rostros: abatíanse a su paso las tejas canónicas, contestando al saludo de su sombrero de copa, y desde el fondo de su coche tirado por mulas, el Arzobispo trazaba para él una especial y cariñosa bendición. En sus paseos higiénicos por los barrios apartados, por la Ribera, por el Campillo del Socorro, los hombres le saludaban efusivos y las mujeres, desde las puertas de las casas, le miraban diciéndose unas a otras: — ¡El señorito bueno!... ¡El señorito bueno!...

...Tan sólo una punzada de dolor sufrió Xuanín en aquel apogeo de su felicidad. El correo de Galicia trajo la tristeza; un día la carta de su madre llegó sola y el pliego explicaba su soledad — Monchiña estaba enferma; no era cosa de cuidado — ¡por Dios no fuera a asustarse! — un catarro, un ligero catarro del que curaría muy pronto. Apesar de las tranquilizadoras frases de su madre, Juan se alarmó; la distancia aumentaba la gravedad de los males... podían engañarle... y telegrafió pidiendo noticias ciertas, terminantes. La contestación fué una carta de la propia Monchiña; estaba ya mejor, mucho mejor... ¡si no era nada!... ¡bah!... que se mojó un día!... en cuanto le viera se pondría buena del todo... y pensaba verle pronto... el curso estaba ya muy avanzado... ¡madre! ¡cuándo llegarían las vacaciones!

Tranquilo Juan dedicóse por completo a su obra; continuaban sus triunfos; el ministro había concedido una fuerte subvención a la Universidad, haciendo al concederla un especial elogio a Pardiñas.

Para celebrar la noticia que consolidaba su victoria, Juan convidó a Noriega, y después de almorzar:

— ¡Que contento estoy! — le dijo. — ¡Que contento Félix! Todo sale a medida de mi deseo... ¡Es la felicidad!... ¡Vivir los sueños!... Lo que esperaba ha llegado ¡y tu temías! ¡hombre negro! ¡ave siniestra!... ¿ves como no se han cumplido tus augurios?... Todo se ha logrado sin lucha,

# LONGEVIDAD

¿Cuántos años debe vivir el hombre, tomando por punto de partida una buena constitución orgánica? Esta cuestión no deja de ser interesante para todos. Ante todo hay que separar todo cuanto sea accidente real, caso fortuito o atentado, circunstancias en que interviene la fatalidad, y considerar al ser humano bien constituido a quien su buena suerte personal, ayudada de su propia sabiduría, haya procurado todos los medios de sacar de su «máquina vital» el más largo, si no el mejor partido posible.

Los filósofos antiguos calculaban la longevidad con original sencillez. Partían, como principio, del movimiento de la Tierra y de los números tres o siete, considerados como fundamentales. Esto les conducía, por cálculos complicados, a fijar la duración de la «vida normal» en setenta, setenta y dos u ochenta y cuatro años. El célebre fisiólogo Burdach hizo, a este propósito, cálculos en que intervenían la mecánica y la fisiología y declaró que la duración normal de la vida debía ser de setenta y seis años, tres semanas y tres días. No pudo comprobar sus cálculos, pues murió a los setenta y un años.

El doctor Moreau, de Tours, parece haber partido de bases más exactas refiriéndose a la duración de la existencia de los animales. La experiencia acredita, en efecto, que un animal vive ocho veces el tiempo que tarda en desarrollarse. Así, por ejemplo; el perro, que se desarrolla en dos años, puede vivir diez y seis por término medio.

El hombre, sin embargo, parece que escapa a esa regla fisiológica. Diez y ocho o veinte años, por lo menos se necesitan para su crecimiento integral, por lo que debería llegar, científicamente hablando, a los ciento cincuenta años y ser la muerte, antes de esta fecha, accidental o artificial, esto es, causada por enfermedades o degeneración

hereditaria. No sucede así. El doctor Legrand en su obra «La longevidad» demuestra por medio de estadísticas, que el término medio de la existencia humana, en los tiempos modernos, es de sesenta y cinco años. Sin embargo, en el siglo anterior, llegó a los sesenta y ocho.

Las leyendas, con todo, aseguran que Matusalen y otros patriarcas habían alcanzado y hasta traspasado las edades de ochocientos y novecientos años. Empero, no se sabe con qué unidades de tiempo habían sido medidas esas edades. ¿Contaban por meses, lunas o años de cuatro estaciones? Se ignora.

Sin remontarnos hasta Matusalen, las antiguas crónicas señalan casos de longevidad bastante numerosos y verdaderamente extraordinarios.

Las grandes longevidades, no solo han disminuído, sino que han desaparecido del todo desde el establecimiento de los registros exactos del estado civil, estableciendo en los de nacimientos, un punto preciso de partida a los «candidatos a centenarios».

Faltos de esa constatación exacta, los supuestos individuos que en la antigüedad se atribuían, o a quienes se atribuía el haber vivido más de un siglo, parece que se acumulaban los años de la vida del padre, y hasta del abuelo, llegándose por ese camino, a la edad centenaria, sin que pudiese aclararse o desmentirse el supuesto con datos auténticos.

Hoy hay uno que otro verdadero centenario, y el pueblo que posee esa rareza suele mostrarse muy celoso de ella y reanima y conforta el espíritu de las personas de edad avanzada, que piensan y esperan llegar allí donde otro ha llegado.

Además, ello constituye un elogio de las condiciones sanitarias de la comarca: aire puro, leche pura todo y sin mancha...

MAX

## Máquina para lavar ropa

De fácil y sencillísimo manejo

La máquina coje la ropa sucia y la devuelve limpia

(Las colocamos gratis a prueba)

### CASA BUADES

Exposición y Despacho: MONJAS, 12 y 14

PALMA DE MALLORCA

## CRÓNICA

### Acusando recibo

Al telegrama de gratitud que dirigí a nuestro distinguido amigo el Diputado a Cortes por este Distrito en representación de la clase médica de Menorca el Presidente del Colegio don Mateo Seguí Fedelich, ha contestado con el siguiente que con gusto publicamos:

«Agradecido a su amable telegrama deseo se presenten nuevas ocasiones para poder serles útil.

García-Parreño.»

Reiteramos nuestra enhorabuena a uno y otros por la mejora alcanzada, no dudando que, pasado algún tiempo, llegará a ser un hecho la independencia insular, tan necesaria para el desarrollo de los intereses materiales de Menorca gracias al poderoso apoyo de nuestro representante en Cortes.

### De viaje

El sábado embarcó a bordo del vapor «Mahón» acompañado de su esposa e hijos, nuestro amigo el joven industrial don José Codina.

También embarcó en dicho buque para Barcelona y Madrid, el joven Oficial de Correos don Antonio Llitesas, obediendo el viaje a tener que presentar a la Superioridad el trabajo de Geografía postal, al que hicimos referencia en uno de nuestros números anteriores y que tantos elogios ha merecido.

### En el paseo de Isabel II

Ayer tarde y ante numerosa concurrencia, dió su anunciado concierto en el paseo de Isabel II, la Música del Regimiento Mahón número 63, dirigida por su inteligente

Músico Mayor don Néstor Martínez.

Por la noche amenizó la velada en el citado paseo la Banda Municipal.

### Citación

Se cita, llama y emplaza a los tripulantes de un bote, folio 237 de la cuarta lista de Mahón que en la noche del 6 de mayo de 1921 fué aprehendido en la Coláresega de este puerto con un bulto de tabaco; así como también a los dueños de la carga para que en el plazo de 30 días comparezcan en el Juzgado, sito en esta Comandancia de Marina, advirtiéndoles de que no haciéndolo así, serán declarados rebeldes.

### Fiestas en Lluemesanas

Muy animadas se han visto las fiestas que el sábado y ayer domingo celebró el caserío de Lluemesanas en honor de su Santo Patrón San Cayetano.

Todos los festejos cívico-religiosos se han desarrollado ante numerosísima concurrencia, viéndose ayer tarde visitadísimo el simpático caserío.

No ha habido que lamentar ningún incidente.

### La franquicia postal

Hemos de llamar la atención del público en general respecto a la nueva tarifa de franquicia postal que rige desde 1.º de los corrientes, recomendando en interés del expedidor se franqueen las cartas debidamente, pues de no hacerlo así, sufrirán retrasos en el despacho.

### Noticias militares

Ha sido declarado apto para el ascenso el alférez de Infantería don Pablo del Amo Pons, del Regimiento de Melilla 59.

### Subasta

Se convoca segunda subasta pública que se celebrará en el local que ocupa esta Comandancia de Ingenieros, a las diez de la mañana del día 26 del actual ante el Tribunal nombrado al efecto con objeto de contratar la ejecución de las obras que faltan por ejecutar del proyecto de ampliación del Cuartel de Alfonso XIII, en Mercadal.

El precio límite que ha de regir en la subasta es el de 64.112'50 pesetas y la garantía necesaria para tomar parte en ella ha de representar el 5 por 100 de la oferta.

### De balompié

Por telegrama recibido, se supo ayer en nuestra ciudad que el partido jugado en Palma entre el «Balears F. C.» y el «Athletic» de esta, resultó vencedor el primero que se apuntó un goal debido a un penalty.

El partido fué muy interesante, poniéndose de manifiesto una vez más la igualdad de fuerzas de los dos equipos.

### Un accidente

Ayer tarde bajaba por la calle de Hannover un carretón y cayó de la caballería rompiendo uno de los varales.

El accidente, aunque sin importancia, congregó buen número de curiosos.

### Concurrencia en el puerto

Con motivo de las regatas de misticos celebrada ayer tarde se vió concurrir al local de la Liga Marítima en Calafiguera.

Igualmente vieron muy concurridos nuestros andenes, deliciosos paseos durante esta época actual.

### De Instrucción Pública

Ha solicitado oposiciones el Catedrático de Psicología del Instituto de Mahón, don Camilo Chousa, y se ha dispuesto se dé el ascenso de escala correspondiente al Catedrático numerario don Emiliano Castaños Fernández, también de dicho Instituto.

### Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

Del 7 al 8, cambiará el estado meteorológico, porque evolucionará por Marruecos y Argelia un núcleo de fuerzas que ocasionará tiempo nuboso y alguna lluvia o tormenta de corto radio en la mitad meridional, singularmente en los sectores del S. de Portugal y Andalucía el 7, y de Levante el 8, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El miércoles 9, se presentará en Galicia una depresión. Por la acción de ella se registrarán lluvias y tormentas, principalmente desde las zonas del O. hasta las del meridiano central, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 10, se encaminará a Irlanda la depresión gallega; y solamente producirá algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península; con vientos de entre SE. y SO.

El viernes 11, dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

El sábado 12, se formará un núcleo de fuerzas entre las Castillas o Aragón que ocasionarán algunas lluvias o tormentas locales, particularmente en estas regiones, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 13 al 15, imperará el buen tiempo en la Península, sintiéndose un poco del 14 al 15 en Andalucía y Levante, especialmente en las zonas meridionales, la influencia de las bajas presiones que se acusarán en Africa septentrional.»

### Dos bravías

Sobre las cuatro de ayer tarde dos mujeres de vida airada riñeron en la calle de Santa Cecilia, interiniendo un individuo con el fin de apaciguar a las contendientes.

Las bravías emprendieronla contra el sujeto de referencia disparándole un botellazo a consecuencia del cual resultó con una herida en un brazo.

Intervino el Guardia Municipal

señor Sintés y el Agente de Vigilancia señor García deteniendo a las irascibles y conduciendo el herido al domicilio del Médico señor Pons Marqués donde fué curado.

### Un donativo

Habiéndose disuelto la Asociación de Fabricantes de Monederos de plata, don Francisco Pons Pons que pertenecía a la misma, ha hecho entrega a don Rafael Olives, Director de la Casa Misericordia, de la suma de 73 pesetas que han correspondido al señor Pons en la liquidación de la expresada sociedad y que éste ha donado en favor de los asilados en los Establecimientos de Beneficencia.

### Los administradores de Loterías y los premios pequeños

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden del Ministerio de Hacienda:

«Visto el expediente instruido en esa Dirección General sobre la conveniencia de que se suprima por innecesaria la autorización que actualmente han de pedir y obtener los administradores de loterías para satisfacer los premios menores reclamados después de los treinta días siguientes a la fecha del sorteo de que procedan, según dispone el artículo 265 de la Instrucción general de Loterías, aprobada por Real orden de 25 de Febrero de 1893,

S. M. el Rey (q. D. g.) conformándose con lo propuesto por esa Dirección General, se ha servido disponer que quede modificado el artículo 265 de la vigente instrucción general de Loterías en el sentido de que los premios no caducados que se presenten al cobro después de los treinta días siguientes a la fecha del sorteo de que procedan, si no son superiores a 5.000 pesetas tratándose de sorteos ordinarios o a 10.000 tratándose del extraordinario del mes de diciembre, serán pagados en el acto por los respectivos administradores, sin pedir autorización para ello, siempre que dispongan de fondos bastantes, aunque sean de la venta del sorteo corriente, y el mismo día en que lo verifiquen darán cobro de ello y de haberse dado en cuentas de su importe a esta Dirección General, a la Delegación de Hacienda y al administrador principal de la provincia por medio de los correspondientes oficios, en los que expresarán la cantidad satisfecha, el número de orden de la fracción o fracciones y la fecha del sorteo, justificando las partidas de data por ese concepto en las cuentas mensuales con la presentación de los billetes o fracciones pagados, en la forma prevenida en el artículo 268 de la Instrucción.»

### Importación

Ayer fueron desembarcadas del vapor correo «Balear» 9 cabezas ganadas vacuno, 2 de caballo y 40 de lanar.

También desembarcaron tres carretones.

### NOTICIAS MARÍTIMAS

**Salidas**  
El sábado salieron para Barcelona y Palma los vapores correos «Mahón» y «Jorge Juan».

También salió para Barcelona el pailebot a motor «Júpiter».

### Entradas

Ayer llegó procedente de Sóller la balandra «La Puebla».

Por la tarde fondeó en nuestro puerto procedente de Barcelona y Alcudia el vapor «Balear» al mando de su capitán don Antonio Dezcallar.

## SANTORAL

Santo de hoy.— Santos Cayetano fdr., Alberto, Donato y Fausto mártires.

Santo de mañana.— Santos Román, Marciano mártires y Cleto.

## VIGAS CEMENTO ARMADO

Lavaderos sistema catalán

Canales propias para riego

Depósitos para líquidos,

cualquier capacidad

Mesetas artísticas y rústicas,

propias para jardines

M. ADROVER, San Fernando, 76

3-10

## SALÓN VICTORIA

Hoy lunes 7 Agosto 1922.— A las nueve y media

Grandioso éxito de la preciosa comedia dramática en cuatro partes, por Eva Novak, LA INGÉNUA.

Éxito del último episodio de la colosal serie

## El Hombre de las Tres Caras

— titulado —  
EL JUSTICIERO

— 87 —

todos han respondido a nuestro llamamiento. En castigo tienes que brindar. Yo te dictaré el brindis... «¡Por el triunfo del optimismo! ¡Por la victoria de la voluntad!»

Félix tomó la copa de Cordón Rouge que su amigo le ofrecía, y sin beberla replicó:

— ¡Xuanín!... ¡Xuanín!... ¡Recuerda a Segismundo! ¡La vida es sueño!... ¿Vives o sueñas? ¿esa victoria es realidad... o es que no has despertado?

Enojóse Pardiñas.— ¡Pero hombre! ¿Todavía pesimista?... ¿Sueño las conferencias? ¿Sueño las clases para obreros? ¿Sueño la subvención?... ¿Sueño esa copa que vas a beberte ahora mismo si no quieres que te bautice con champagne como a los barcos.

— No, todo eso verdad, verdad muy grata; pero ¿no ves en el fondo de tus triunfos algo que pueda trocarnos en fracaso?

— No comprendo... ¿qué quieres decir?

— Que es muy pronto para cantar victoria...

Que estamos en los comienzos de la obra, que esa adhesión puede ser efímera... y que el desvío parece próximo inminente. Tú no te has percatado—¿verdad?—pero en el claustro no te miran como antes.

— ¿No me miran?

— No; ni los estudiantes... ni los catedráticos.

Los primeros te estimaban;—parte, porque es costumbre mostrar predilección por el último que llega—novelería; también yo gocé del aura popular—parte, parte porque eres simpático...

88 —

carifiosote... buena persona... Pues para ellos has perdido bastante desde el día aquel en que pasó el príncipe—¿recuerdas?—Creo que te pusiste furioso y dicen que tu actitud era fatuidad; se les ha metido en la cabeza que no eres como antes... ¡y vete a convencerles de lo contrario! Todavía alguno te guarda fidelidad—los de los chambergos... ya sabes... la guardia bohemia—el otro día uno de tus suizos—Paco Gálvez, se lió a bofetadas con otro estudiante porque le oyó designarte por el mote... ¡Ah!... ¿no sabías?... ¡tienes mote!... Te llaman... Alma Mater... dicen que es tu muletilla, tu estribillo...

Xuanín se puso colorado, muy colorado; le azoraba la revelación de Félix... ¡Su querido lema... la fórmula... sus anhelos, siendo objeto de chacota, convirtiéndose en baldón, en afrenta... en apodo burlesco!... ¡Santo Dios! ¡Qué vergüenza!

Noriega continuó.—En el claustro tienes bastantes enemigos.

— ¿Enemigos?... ¿Enemigos, yo? Nada he notado, todos me tratan como siempre.

— Mira, Xuanín; tú eres un santo varón, un vir bonus que de nada se entera, pero don Benito, Galarza y otros muchos... ¡no te tragan! Por ahora no manifiestan abiertamente su hostilidad pero llegará día en que te hagan guerra declarada sin cuartel.

— Pero... ¿qué les he hecho?

— Tú, personalmente, nada, los demás... mucho. ¿Recuerdas la primera conferencia? para

## ESTADÍSTICA

## MATADERO

Reses sacrificadas, con su peso y procedencia, los días que a continuación se expresan:

## Día 1.º de Agosto

1 ternero, 99 kilos, Santa Clara.  
1 ternera, 187, Curniole.  
1 idem, 92, Estancia den Juan den Bertumeu.  
1 idem, 79, Ubreñelle.  
2 corderos, 16, Gabriel Mercadal.

1 idem, 14 Vicent Binimesog.  
1 idem, 10, Juan Vinent.  
1 idem, 9, Pons Jover.

## Día 2

1 vaca, 186, Estancia den Juan den Bertumeu.  
1 ternero, 217, Sulivere.  
1 ternera, 171, Santa Ana.  
1 idem, 81, Jaime Orfila.  
1 idem, 100, Pere de Salairó.  
3 cabras, 30 Son Saura.  
7 idem, 11, Coves Noves.  
1 cordero, 16, José Orfila.

## Día 3

1 ternero y 1 ternera, 185 kilos, Estancia den Juan den Bertumeu.  
1 ternera, 91, Turrubeng.  
1 idem, 112, Son Mi.  
2 corderos, 17, Biniperrell.  
4 cabras, 38, Coves Noves.  
3 idem, 32, Juan Sintes.

## Día 4

1 vaca, 206 kilos, Pedro Sintes.  
1 idem, 180, Bernardo Pons.  
1 ternero, 170, Jaime Orfila.  
1 ternero, 88, Alqueidús.  
1 idem, 192, Basilio de Llumene.  
1 ternera, 82, Juan Sintes.  
1 idem, 135, Curniole.  
1 idem, 111, San Tomás.  
5 cabras, 45, Coves noyes.  
3 corderos, 33, Noria Cuniets.  
1 idem, 7'500, Bartolomé Mercadal.  
1 idem, 12, Diego.  
1 idem, 20 Pont des Jenet.

## MILITARES

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 7 de Agosto 1922

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Sr. Coronel de Infantería don Juan Rullanchas.

Imaginería: T. Coronel de Infantería don Luis Tolivar.

Hospital y provisiones: 3.º Capitán de Infantería.

Vigilancia: 3.º Oficial de Infantería.

Servicio de Vigilancia en Villa Carlos.

Unico oficial de Ingenieros.

Imaginería: 1.º oficial de Infantería.

El Coronel Sargento Mayor, Luis Franco. — Rubricado. — V.º B.º — El General Gobernador, Martín Alcoba. — Rubricado.

## Operación de primer orden

Suscribiéndose al Banco de la Unión se obtiene: UN CAPITAL a los nueve años. PRESTAMOS con la única garantía de las acciones suscritas. TENER casa propia. PODER alcanzar una fortuna jugando todos los meses gratuitamente en la Lotería Nacional. En resumen: EL BANCO DE LA UNIÓN ofrece el MÁXIMUM DE GARANTÍA y de beneficios jamás igualados por ninguna otra entidad de las conocidas hasta hoy.

Dirección general, Plaza Bilbao, 11, Madrid. — Sucursal para Cataluña y Baleares, Plaza del Teatro, 3, 1.º, 2.º, Barcelona.

Se desean Representantes con garantía.

## Patente «Norden»

Acreditada pintura metálica para fondos de embarcaciones, boyas, viveros y demás efectos sumergidos. Importación directa de Cristiana (Noruega).

Venta exclusiva para Menorca: HIJO DE PONS MURILLO Pí y Margall, 26, Mahón. 3-10

## Crédito Mercantil de Menorca

Descantamos los siguientes cupones:

Deuda Amortizable 5 por 100. Vencimiento 15 de agosto próximo.

Obligaciones del Tesoro, 5 por 100. Vencimiento 4 de agosto próximo.

## Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 5 a las 4'35.

## Del asesinato del señor Dato

El juez señor Escalera, que instruye el proceso por la muerte del señor Dato, ha decretado la libertad provisional de seis procesados, que fueron detenidos como supuestos encubridores de los asesinos. También ha decretado la libertad provisional de Joaquina Lucía de la Concepción, detenida en Berlín en unión de Nicolau.

## Violento incendio

Un telegrama de Vigo, da cuenta de que según noticias de Puente de Caldelas, un incendio ha destruido varios edificios.

El fuego se inició en el comercio almacén propiedad de don Basilio Comesana y se propagó inmediatamente al balneario del mismo señor.

En el balneario había muchos bañistas que no tuvieron tiempo de salvar sus equipajes.

Por falta de agua y de material de incendios, el fuego se corrió a varias casas contiguas a la en que se inició el incendio, quedando destruidas todas.

El gobernador ha enviado un telegrama al alcalde para que inmediatamente envíe una nota de las causas que han motivado el siniestro.

## La huelga en Asturias

Telegrafían de Oviedo que el laudo del ministro del Trabajo para poner fin al conflicto minero propone lo que sigue:

1.º Que el trabajo en las minas se reanude el 7 del corriente, concediéndose a los obreros un plazo de diez días para presentarse.

2.º Que no se tomen represalias por una, ni otra parte.

3.º Que se reanude el trabajo, hasta primero de noviembre rebajando los salarios en un 5 por 100. Si aumenta la producción hasta llegar a un 20 por 100 no habrá rebaja; si aumenta sin llegar al 20 por 100, pero pasando del 15, la rebaja se reducirá al 4 por ciento.

Madrid 5 a las 19'15.

## Las Cortes y el conde de Romanones

El ilustre político liberal, conde de Romanones, entretenido los ocios del verano haciendo casi diariamente manifestaciones políticas.

Ha dicho el conde, afirmando rotundamente, que las actuales Cortes no volverán a reunirse.

Respecto a la vida del Gobierno, dijo don Álvaro que duda que pueda mantenerse en el Poder pasado el mes de Octubre, si no ocurre algo en África que adelante los acontecimientos y provoque la crisis.

Añadió después el conde de Romanones que si las cuestiones de África se deslizan serenamente, este Gobierno será sustituido por un Gabinete liberal, el cual preparará las elecciones generales con diez meses de anticipación y go-

bernará con las nuevas Cortes cinco años.

## Viaje del Monarca

Telegrafían de San Sebastián que el día 8 de los corrientes S. M. el Rey marchará a Deauville, donde se jugará un partido internacional de Polo.

Luego marchará Don Alfonso a Inglaterra, regresando a España a últimos del mes de Agosto.

## Cesión de un convento

Se ha firmado la R. O. concediendo al Ayuntamiento de Orotava el ex convento de Dominicanos.

## Regreso del Ministro del Trabajo

El lunes regresará a Madrid el Ministro del Trabajo señor Calderón, sin haber podido solucionar el conflicto de la industria minera del carbón.

Los obreros mineros de las cuencas asturianas se niegan a aceptar el laudo propuesto por el Ministro, por desconfianza de las promesas del Gobierno.

Madrid 6 a las 4.

## Lo que dice Berenguer

Telegrafían de Barcelona, que el ex alto comisario general Berenguer ha declarado que se le inculpa injustamente de no haber auxiliado Annual y de haber dejado sin socorro la posición de Monte-Arruit.

El general Berenguer, con lenguaje sencillo, exento de petulancia, con la fe del que está convencido de que ha cumplido con su deber, ha añadido, que espera que pronto se le hará justicia, pues ahora se le combate con exceso de ensañamiento.

## La huelga de Asturias

Telegramas de Oviedo dicen que siguen las conferencias entre el ministro del Trabajo y los delegados obreros y patronos, sin que se pueda llegar a un acuerdo, por lo que se confirma la noticia del fracaso del señor Calderón que ha de regresar el lunes a Madrid, sin dejar resulta una cuestión, cuya solución daba por descartada.

## Las conclusiones del Cuerpo de Correos

El ministro de la Gobernación señor Piniés nos ha manifestado esta madrugada que al conocer las últimas conclusiones de la Junta del Cuerpo de Correos, las rebatió satisfactoriamente, demostrando la imprudencia de la huelga y que muchas de las peticiones no eran de la incumbencia del Ministro y otras pueden ser consideradas de ideas en favor del Cuerpo de Correos.

## Sin novedad

Tanto en las noticias de origen oficial como particular que de Marruecos se reciben, no se consigna ninguna novedad digna de mención.

PRENSA ASOCIADA.

## Emboquillados para cigarrillos marca Elefante

De diferentes medidas y clases. Véndense en la Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

## Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 6 a las 0'30.

El Alto Comisario participa que no ha ocurrido novedad en los territorios de Melilla, Ceuta, Larache, Tetuán y Alhucemas.

En el Peñón el enemigo hostilizó la plaza con fuego de fusil durante la noche y al amanecer hizo seis disparos de cañón, siendo contestado por la plaza; sin novedad por nuestra parte.

La situación política sigue estacionaria.

A las 17:30 el Alto Comisario salió para Ceuta con objeto de asistir a los Juegos Florales.

Madrid 7 a las 2'50.

En Ceuta, Tetuán y Alhucemas sin novedad.

En Melilla la posición de Kadic fué hostilizada por grupos enemigos que fueron dispersados por fuego de fusil y ametralladoras.

Por las gestiones de la 10 Mía fué recuperada una ametralladora Hotchis con accesorios.

La situación política sigue estacionaria.

En Larache durante la noche fué atacada Agdoz siendo rechazado el enemigo.

Se señala en Beni Abdal una partida de 150 enemigos mandada por Hamed el Cenal del aduar Uarga y que intenta hacer agresiones.

Un fugado de la cárcel del Raisuni manifiesta que en el zoco el Sebt el viernes 4 fué leída una carta en la que el Raisuni decía era llegada la hora de la paz y de que no se hicieran agresiones.

En Peñón sin novedad.

El enemigo hizo dos disparos contestados por la plaza sin novedad en el personal y material.

Las noticias de provincias sin novedad.

## Noticias varias

## El acorazado «Pelayo»

El «Diario Oficial» del Ministerio de Marina publica la siguiente Real orden:

«En vista de que las obras necesarias para poner el acorazado «Pelayo» en condiciones de navegación, importarían una cantidad en modo alguno compensada por los servicios de dicho buque.

El Rey se ha dignado disponer que pase a primera situación (cuarto caso) concediéndose un plazo de sesenta días para su desarme.

Los alféreces de fragata, alumnos de segundo año, se alojarán en el buque bajo el régimen que oportunamente se dictara.»

## Telegrafistas en Berlín

El día 9 del corriente mes marcharán a Berlín los doce telegrafistas seleccionados entre todos los de España que han de tomar parte, representando al cuerpo de Telegrafos español, en el concurso internacional que en este mes se celebrará en la capital de Alemania.

## Petición de indulto

París.—La Liga de los Derechos del Hombre, ha duplicado a los soviets que conceda el indulto a los eclesiásticos condenados a muerte por el tribunal Supremo de Moscú.

## Un nuevo invento alemán

## TAMPONES «MOMENT»

Almohadilla automática para timbres, de sencilla construcción, que se abre y se cierra automáticamente, tocando con un solo dedo un pequeño botón.

Con el uso de los TAMPONES MOMENT se ahorra tiempo, no se ensucian los dedos, y se obtienen siempre buenas reproducciones de los timbres y sellos.

Quien la conoce, emplea sólo MOMENT, la almohadilla automática para timbres.

PUNTO DE VENTA: Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

Así mismo ha rogado a todas las Ligas de los Derechos del Hombre extranjeras, que hagan una grandiosa manifestación para evitar la pena de muerte a los socialistas revolucionarios de Moscú.

## Detenciones importantes

Beuthen.—En Kleinalthamer donde se hallaban refugiados bajo los nombres de Wurz y Halber, han sido detenidos los autores del atentado contra Scheidemann.

La policía berlinesa que había seguido sus pasos, hizo rodear la población por la policía de protección y la gendarmería.

Parece que Wurz fué detenido inmediatamente, pero Halber consiguió de momento escapar, refugiándose en una casa donde se hallaban alojados varios policías, los cuales le detuvieron.

Los detenidos, convenientemente escoltados, serán conducidos a Berlín.

## Española condenada

París.—La Audiencia del Sena ha condenado hoy a cinco años de prisión a Antonieta Sala, de nacionalidad española, por complicidad con el estafador Lecarpentier que fué condenado en Diciembre último a diez años de prisión celular, por haber estafado 1.250.000 francos al ministro de Hacienda.

A raíz de cometerse aquella estafa, Antonieta se trasladó a Madrid, en donde estableció una tienda de modas en el n.º 7 de la plaza de las Cortes, utilizando para ello nombre supuesto.

## Agitadores políticos detenidos

París.—Al «ECHO de París» le comunican de Maguncia que la policía de Sarrebruck ha detenido a cuatro agitadores políticos que según los diarios de la región, están comprometidos en el complot contra el señor Poincaré.

Los agitadores han sido entregados a la policía francesa. Se ha comprobado que estaban en relación con la organización nacionalista alemana «Cónsul», que les entregaba dinero.

## Accidente marítimo

Nueva York.—Un vapor que transportaba un millar de excursionistas chocó con un «ferryboat», abriéndose.

El choque, producido por la bruma, sembró el pánico entre los excursionistas, de los cuales hay 15 heridos.

## Choque de trenes

Cincinnati.—Han chocado 2 trenes, resultando seis muertos y numerosos heridos.

## Situación que mejora

Ginebra.—Según los últimos informes de los delegados del doctor Nansen, aun que la situación mejora algo

en Rusia, con motivo de la próxima recolección, el eximperio moscovita estará muy lejos aun de poder ser abastecido de los víveres que necesita.

Opinan dichos delegados que para que Rusia pueda abastecerse a sí misma, habrá todavía que esperarse un año.

Por último, insisten en la urgente necesidad del rápido envío de socorros a las regiones azotadas por el hambre.

## El general Hindenburg

París.—Comunican a «Le Matin» desde Berlín que ha llegado a Munich el general Hindenburg, el cual ha visitado a Ludendorf.

La prensa comunista anuncia que se está movilizandolas organizaciones reaccionarias bávaras.

## Atropellos bolchevistas

Varsovia.—Comunican de Moscú, que las autoridades bolchevistas continúan persiguiendo a los católicos polacos y robando las joyas de sus iglesias.

A pesar del artículo séptimo del tratado de Riga, que garantiza a los ciudadanos polacos la más completa libertad en el ejercicio del culto católico, los soviets no respetan este artículo y castigan cruelmente a los fieles que intentan resistir a sus violencias.

## EL FIN DE UNA HUELGA

## Colision

Roma 4.—Aunque se dió la orden de terminar la huelga ayer tarde, el trabajo no debía reanudarse hasta la mañana de hoy.

Los periódicos dicen que no se han reproducido los incidentes en provincias. Únicamente en Bari se entabló un combate entre las tropas y los comunistas, a consecuencia del cual hubo dos muertos y un centenar de heridos.

## Los fascistas saquean los centros comunistas en Livorno

Roma 4.—Telegrafían de Livorno a «La Tribuna» que los fascistas han saqueado la Cámara del Trabajo y otros locales pertenecientes a los comunistas.

La fuerza pública vióse obligada a intervenir y a hacer uso de las ametralladoras resultando un muerto y 20 heridos.

## Los fascistas ocupan el Ayuntamiento de Milán

Milán.—Los fascistas, después de dominar fácilmente al personal, han ocupado el Ayuntamiento.

## Mussolini ordena que termine la agitación fascista

Roma.—El jefe del fascismo señor Mussolini, ha pronunciado un discurso en el local social del Fascio.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## PATRIA

Sociedad Anónima de Reaseguros y Seguros Generales

Capital desembolsado: 275.000 pesetas.  
Capital suscrito: 500.000 pesetas.

Domicilio social: Calle Fontanella, 9. - 2.º 1.ª. - Barcelona.

ESTA SOCIEDAD FUNCIONA CON ARREGLO A LA LEY DE SEGUROS DE 14 DE MAYO DE 1908.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, TRANSPORTES Y ENFERMEDADES.  
SEGURO POPULAR DE ENFERMEDADES A PAGO MENSUAL.

Interesantísimo para el obrero previsor es suscribirse al Seguro Popular establecido por PATRIA.

### Agencia en Mahón: RECTOR, 14



Impresiones de todas clases para el comercio y artísticas

Sección especial para impresos de lujo, acciones, cheques, etcétera

Impresión de carteles de espectáculos y publicidad

### ENCUADERNACIONES DE TODAS CLASES

Artículos de escritorio, alta novedad, y libros para contabilidad y comercio

Secciones especiales de librería y papelería

## Manuel Sintés Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11  
Teléfono número 20

TALLERES: Rampa Abundancia  
Teléfono número 84

### MAHÓN

COTIZACIÓN DE LA PLATA  
facilitada por la casa

**Marret, Bonnin, Figueroa y C.ª**  
de Barcelona, con fecha 17 de Julio de 1922

Precios de venta al por mayor

	EL KILOG.
	Plas. Cts.
Plata fina, barra	170 00
> 950/000 >	161 80
> 935/000 >	159 35
> 916/000 >	156 20
> 900/000 >	153 60
> 800/000 >	137 20
> 750/000 >	129 00
Nitrato de Plata puro 535	93 75



**Máquinas para coser**  
varias hojas de papel sin alambre  
Gran novedad - Último modelo  
Muy propio para oficinas

Punto de venta:  
Librería de **MANUEL SINTES ROTGER**  
Plaza del Príncipe, 11. - Mahón

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El Vapor..... saldrá el día 25 de..... Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana y Veracruz.

El Vapor..... saldrá el 17 de..... de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor..... saldrá el día 10 de..... de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

### Línea de Buenos Aires

El Vapor..... saldrá el 4 de..... de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea de Filipinas

El Vapor..... saldrá el..... de Barcelona para.....

### Línea de Fernando Póo

El Vapor..... saldrá el..... de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el..... de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, además escalas intermedias, y Fernando Póo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábricos a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Agencia en Menorca:

**DON JUAN F. TALTAVULL**

Infanta, 22. - MAHÓN.



Con la pluma **IDEAL WATERMAN**  
se lleva el equipaje más útil para salir de viaje.

Se vende en todas las papelerías. Filiales: Cádiz, Málaga, E. Hassinger, Palma de Mallorca, Barcelona.

## COMPAÑÍAS DE SEGUROS

**La Preservatrice** (Accidentes), fundada en 1864, 18, rue de Londres, París.

**La Nationale** (Vida), fundada en 1830, 2, rue de Pillet-Will, París.

**La Nationale** (Incendios), fundada en 1820, 17, rue Lafitte, París.

Delegado general en España: DOMINGO ALDOMA, Alcalá, 23, Madrid.  
Agente general en Mahón: MANUEL SINTES ROTGER, Rector, 14.

## Verdadera economía casera

Polvos para teñir en casa toda clase de telas de algodón, lana y seda en una hora.

Su uso es tan sencillo que una niña puede teñir cualquier prenda.

Gran variedad en colores.  
Nuevo producto altamente práctico.

Se vende en la Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

## Agentes productores

Se desean personas activas, que quieran trabajar la propagación de una importante Sociedad de seguros de varias clases, tanto en Mahón, como en los demás pueblos de la Isla.

Por referencias en esta imprenta.

## PENKALA

Lapicero automático insustituible  
Lo más práctico y elegante  
PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

## Oferta extraordinaria

de  
Biblioteca "Patria"

La popular Biblioteca PATRIA ofrece a usted una suscripción especial formada por siete de sus notabilísimas obras.

La suscripción que ofrece no cuesta más que nueve pesetas anuales y ellas dan derecho a recibir en este año las siguientes obras y en los sucesivos otras distintas:

«El reloj del amor y de la muerte», novela original de Emilio Carrera. Premio Narciso Nores.

«Contrán, que fué a Tierra Santa...», de Augusto Martínez Olmedilla.

«La estatua de nieve», novela original

de Diego San José. (Premio Marquesa de Villafuente.

«El eterno milagro», novela original de Rafael Cansinos-Assens. Premio Sanzal.

«La princesa encantada», novela original de Buenaventura L. Vidal. Premio Juana y Rosa Quintana.

«El suceso de Montevale», novela original de Roberto Molina. Premio Justa Sundheim de Doetsch.

«Ciudades de leyenda», obra premiada, original de A. de Mirabal. Premio colectivo.

Estas obras, que a causa de la crisis del libro cuestan hoy en librería catorce pesetas, tienen una baja considerable para nuestros suscriptores.

**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**  
para los lectores de EL BIEN PÚBLICO

Córtese y remítase firmado a las oficinas de  
BIBLIOTECA «PATRIA»

Fuencarral, 138. 1.º, derecha, Madrid

D.   
de profesión   
domiciliado en

calle   
provincia de   
núm.

acepta la suscripción especial que ofrece la Biblioteca PATRIA, con derecho a recibir siete tomos cuyo valor es de 14 pesetas con gran rebaja sobre los actuales precios, y sólo queda obligado al abono contra reembolso o en la forma que se le indique, de pesetas nueve (9) precio de la suscripción a la Biblioteca PATRIA. Firma.

(1) En el extranjero y América, 11 pesetas.

## ¡AUTOMOVILISTAS!

¿Necesita usted comprar neumáticos?

Ahorrrará usted dinero y evitará pannes enojosos, calzando su coche con los acreditadísimos

### PIRELLI

Depósito en Menorca: Plaza del Príncipe, 11.

Imp. de M. Sintés Rotger. - Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial  
De venta en esta Imprenta

## LA NATIONALE

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE VIDA  
FUNDADA EN 1880

Autorizada por el Ministerio de Fomento conforme a la Ley de 14 Mayo de 1908

Domicilio social: 2, rue Pillet-Will. - PARIS  
Delegación General en España: Alcalá, 23, pral. - MADRID

Agente General en Menorca:

**MANUEL SINTES ROTGER**  
Rector 14. - MAHÓN